

El XXXVI Congreso Chileno de Medicina Interna, noviembre de 2015

The XXXVI Chilean Congress of Internal Medicine, November 2015

El XXXVI Congreso Chileno de Medicina Interna, cuyo lema fue: “Acercando las subespecialidades a la medicina interna”, se efectuó en la ciudad de Viña del Mar, en el centro de eventos Hotel del Mar, entre los días 18 y 20 de noviembre de 2015. El número de asistentes bordeó 650.

Durante la mañana del primer día se realizó un Curso Pre-Congreso sobre “Enfrentamiento de problemas frecuentes en Medicina Interna”: en 2 salas simultáneas se dictaron 12 conferencias, acerca de polineuropatías, poliartritis, edema, exantemas, poliadenopatías, hematuria, tos crónica, tumor primario desconocido, síncope e hipercalemias y se hizo una puesta al día sobre el uso del laboratorio reumatológico y endocrinológico.

En la tarde, durante la inauguración del Congreso, en mi calidad de Presidente de la *Sociedad Médica de Santiago (Sociedad Chilena de Medicina Interna)* destacué en mi discurso que este año se recibieron 250 trabajos, cifra record en un Congreso de Medicina, de los cuales fueron seleccionados 220 para su presentación. Y ello, a pesar de las grandes limitaciones que ha impuesto la Ley 20.584 a la investigación médica que, en su afán de cautelar la confidencialidad de la información clínica de los pacientes, ha instalado barreras, innecesarias, a veces insalvables, perjudicando con ello no sólo a los investigadores sino a la misma población que se ha intentado proteger. El poder ejecutivo tuvo la visión de introducir un párrafo en el proyecto de ley original que cautelaba la investigación clínica, sin embargo, durante su discusión en el Congreso Nacional (que duró 6 años), se eliminó este párrafo, con las consecuencias por todos conocidas para la investigación médica en Chile. Como Presidente de la *Sociedad Médica de Santiago* invité a los presentes a informarse sobre las dificultades que ha ocasionado esta ley y a influir en todos los frentes posibles para lograr su modificación.

Durante el Congreso se presentaron 29 conferencias, 13 en sesiones plenarias y 16 en salones paralelos. Hubo 3 simposios durante el segundo y tercer día del Congreso, sobre “Síndrome metabólico”, “Vasculitis sistémicas” y “Bioequiva-



Drs. Jorge Vega Stieb y Claudio Liberman Guendelman.

lencia, controversias clínicas, éticas y legales”. Las conferencias fueron dictadas por 26 médicos chilenos y por 2 extranjeros: la Dra. Amanda Jiménez, especialista en diabetes y nutrición clínica del Hospital Clinic de Barcelona, y la Dra. María Inés Vásquez, internista proveniente de la ciudad de Buenos Aires, en representación de la *Sociedad de Medicina Interna de Buenos Aires (SMIBA)*. La Conferencia “Sociedad Médica de Santiago” fue dictada por el Dr. Nelson Wohllk y versó sobre “Del déficit de yodo a la terapia molecular: evolución de la endocrinología en las últimas décadas”. La presentación del conferencista la efectuó el Dr. Jesús Véliz. La conferencia atinente a “ética médica” la dictó el Dr. Santiago Soto Obrador y trató sobre “Limitación del esfuerzo terapéutico”.

La segunda jornada del Congreso fue dedicada a la memoria del Dr. Esteban Parrochia Beguin, destacado internista del Hospital San Juan de Dios y Profesor Emérito de la Universidad de Chile, quien participó en la formación de cientos de médicos internistas chilenos. El homenaje al Dr. Parrochia lo efectuó una de sus discípulas, la Dra. Gloria López Stewart.

Este año, por segunda vez en la historia de los Congresos Chilenos de Medicina Interna se presentaron los trabajos de investigación y casos clínicos en la modalidad de póster electrónicos. Ello se efectuó en 2 salones durante las 3 jornadas del Congreso, en un horario dedicado exclusivamente para ello, sin ninguna actividad simultánea y en las cuales participaron 35 comisiones de espe-

cialistas, que además de analizar críticamente las presentaciones motivaron una amena discusión entre los asistentes.

En la mañana de la última jornada se efectuó la Asamblea de Socios, en la cual, como Presidente de la Sociedad Médica de Santiago, di cuenta de las actividades desarrolladas durante los últimos 2 años y un informe financiero al mes de octubre de 2015. Posteriormente, hice entrega de la Presidencia al Dr. Claudio Liberman G. quien recibió la medalla que lo inviste en dicha condición, la que ejercerá durante los próximos 2 años. El Dr. Guillermo Acuña L., Past-Presidente, se despidió de la Mesa Directiva actual y el Dr. Gilberto González se incorporó como nuevo Vice-Presidente de la Sociedad.

Una innovación tecnológica introducida este año fue la creación de una aplicación (App) del Congreso que incluyó el programa, los resúmenes de los trabajos presentados, las conferencias dictadas durante el evento y un libro electrónico sobre "Limitación del esfuerzo terapéutico", gentilmente obsequiado por el Dr. Santiago Soto para los asistentes al Congreso. Esta aplicación pudo descargarse fácilmente a los dispositivos electrónicos personales, de modo que además de consultarse durante los días del Congreso, podrá utilizarse permanentemente para revisar el texto de las conferencias y disfrutar del libro del Dr. Santiago Soto.

Este año la colaboración de la industria farmacéutica fue superior a la del año precedente permitiendo financiar una buena proporción del evento. Los laboratorios participantes fueron: Saval, AstraZeneca, Bayer, Boehringer Ingelheim, Chile, Teva, Roche, Sanofi, Synthon y Tecnofarma.

Al final del Congreso, se efectuó una ceremonia de premiación de los mejores trabajos de investigación y casos clínicos presentados. Los galardonados este año fueron:

- Mejor Caso Clínico presentado por becados: "Hemofilia adquirida: un trastorno de la coagulación poco frecuente" de la autora Prieto M, del Servicio de Medicina Interna del Hospital San José, Santiago.
- Mejor Caso Clínico presentado en el Congreso: "Mesenteritis esclerosante, expresión de enfermedad relacionada a IgG4" de los autores Quinteros R, López V, Miranda F, Díaz G, Valencia C, Cornejo R, del Departamento de Medicina, Hospital Clínico de la Universidad de Chile.
- Mejor Trabajo de Investigación presentado por becados: "Manejo y evolución de octogenarios con síndrome coronario agudo sin elevación del segmento ST ingresados a una unidad coronaria" de los autores Verdugo F, Charpentier P, Lagos I, Balmaceda C, Zamorano N, de los Servicios de Medicina Interna y Cardiología del Hospital Militar de Santiago.
- Mejor Trabajo de investigación presentado en el Congreso: "Revisión sistemática y meta-análisis: eficacia de soluciones sellantes antimicrobianas para la prevención de infecciones asociadas a catéter en pacientes en hemodiálisis" de los autores Arechabala M, Catoni M, Claro J, Rojas N, Rubio M, Calvo M, Opazo J, Letelier LM, de los Departamentos de Medicina de la Pontificia Universidad Católica de Chile (PUC), Universidad Austral y Escuela de Enfermería de la PUC.

Se clausuró el Congreso invitando a los asistentes a asistir al XXXVII Congreso Chileno de Medicina Interna a desarrollarse en Santiago entre los días 18 y 20 de octubre de 2016, en el Hotel Intercontinental.

*Dr. Jorge Vega Stieb
Presidente, Sociedad Médica de Santiago*